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思勰投资吴家麒：

多维度打造核心竞争力 构建量化投资护城河

□本报记者 王辉

从2016年成

立， 到2021年年

底规模突破百亿

元，再到今年公司

团队突破百人，思

勰投资自创立以

来的发展历程始

终延续 “行稳致

远” 的成长步伐，

并两次荣获私募

金牛奖项。

在今年 A 股

市场整体复苏向

上的背景下，思勰

投资创始合伙人、

总经理吴家麒日

前在接受中国证

券报记者专访时

表示，作为一家坚

持在多维度 “锻

造长板” 的头部

量化投资机构，近

年来思勰在投研、

IT系统、合规风控

等多方面正持续

进行优化和提升，

并加大在另类数

据等方面的投入，

继续在量化赛道

的蓝海中奋力前

行。 展望2023年

的A股量化投资，

吴家麒表示，今年

量化指增策略将

“大有可为” 。
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全方位锻造竞争力

作为一家以CTA策略（管理

期货策略）起家的大型量化投资

机构， 成立于2016年的思勰投资

总部位于上海， 公司三位创始合

伙人在量化投资领域均有10年以

上的量化从业经验。 在创立思勰

投资前， 公司投资总监陈磐颖曾

在国际顶级量化投资机构德邵基

金（D.E.Shaw）的期货量化交易

部负责量化策略开发； 公司总经

理吴家麒、 首席技术官李苏苏则

分别在本土券商、 国内头部数据

商、 华尔街知名投资机构的IT部

门等行业、 领域有较长时间的从

业履历积累，且具有极强的“工

作互补性” 。 截至2023年3月末，

思勰投资的资产管理规模超过

100亿元， 员工人数突破100人，

其中约一半为投研人员。

吴家麒介绍，思勰投资自成立

以来，以“日内CTA策略” 为起

点，逐步将策略线扩展延伸到股票

策略，目前公司产品线已全部覆盖

量化股票、量化CTA、量化中性、

高频、套利等各类主流量化投资策

略类型。 在投研团队的框架上，思

勰投资更 “偏向于一个整体化的

架构” ，并主要划分了四个策略环

节组，包括价量因子组、基本面和

另类数据因子组、算法交易组和策

略组合组。

“公司在量化投研上的核心

理念， 就是要用一套比较自洽的、

科学的纯量化方式搭配我们这套

投研体系。” 吴家麒称。首先，公司

的整体投资方法论、 量化模型，要

能够自洽， 要基于底层的投资逻

辑。 其次，思勰一直致力于让公司

的投研体系与同业能够保持一定

的低相关性或者独立性。吴家麒强

调，正是由于思勰投资在量化投研

上的独立性，公司在投研团队的搭

建和优化完善上，更多会通过自主

培养或外部招聘，寻找真正能够认

同公司方法论的优秀人才，这使得

公司自创立以来一直保持业内较

强的团队稳定性。

正如思勰投资在创立时公司

名称的由来，“勰” 字本义为“同

思之和” 、三人协力则为“勰” ，吴

家麒表示，除了在投研方面的独立

思考和精益求精的打磨之外，公司

在合规风控、产品运营、财务、人力

资源管理、交易运维等与公司发展

密切相关的各个主要方面，都坚持

以同业内的高要求，来保证公司各

个关键环节的高水准。 例如，公司

的合规风控部门负责人此前为国

内一家知名金融投资业务领域律

所的合伙人，近两年陆续对公司网

下打新、内控、交易等多方面进行

精细的合规梳理；公司的财务负责

人此前为一家上市公司的财务总

监， 全面负责思勰的财务规划、财

务分析；公司的招聘负责人，此前

也是国内大型人力资源机构的资

深金融猎头。对此，吴家麒称，决定

一家量化投资机构能否持续生存、

能否发展壮大，不仅要依靠优秀的

人才团队、强大的策略研发迭代能

力，内部治理、合规风控等方面同

样极为重要。

量化指增将大有可为

受宏观经济复苏、 市场风险偏好修

复等多方面积极因素影响，今年以来，A

股市场在一季度整体迎来较好开局。 吴

家麒表示，今年对于权益投资而言，市场

的共识大致可以概括为两大方面， 一是

国内经济的复苏， 二是美联储加息步入

尾声。 虽然“复苏的幅度” 、“加息结束

的时点” ，都还存在不确定性，但这两方

面利多因素一定会利好A股市场， 并且

有助于提升市场活跃度。在此背景下，经

过2021年、2022年连续两年领先于主观

多头策略的表现之后， 今年的量化策略

产品尤其是量化指数增强类产品， 依然

值得期待。而自去年四季度以来，思勰投

资也在渠道端持续对外主推量化指增类

产品。

以中证500量化指增产品为例，吴家

麒表示， 即便经过今年以来的一轮上涨，

目前中证500指数的市盈率水平依然处

于近十年25%左右的较低历史分位，而A

股市场的整体估值也处于历史偏低水平。

在这样的背景下，一方面，国内经济复苏、

全球金融市场在货币流动性环境方面的

改善， 有利于市场在贝塔方面的表现；另

一方面，即便市场的“贝塔” 没有那样突

出，市场活跃度提升也会有利于优秀量化

投资机构的策略发挥。

作为一名量化投资的老兵， 对于近

年来A股市场自身的“进化” ，吴家麒也

有其独特的观察思考，“以今年A股市场

个股剧烈分化的行情来看， 不少主观多

头策略的管理人可能会抱怨行情走得太

快；我认为之所以市场行情走得太快，主

要原因是信息的传播效率和速度要比以

前快很多。 ”

在他看来，随着近年来外资的持续大

量流入，以及A股市场的机构化程度越来

越高，专业投资人及机构投资人的占比正

变得越来越大， 市场的有效性也越来越

强。随着注册制等市场制度层面的改革优

化，对比海外经验，个股持续分化也将成

为常态。而这样的市场变迁趋势和交易环

境变化，也势必使得量化选股策略能够更

好地发挥。

此外，吴家麒还认为，从过往几年资

管行业的经验来看，量化指增策略产品也

是最适合渠道机构做代销的产品类型。

“作为渠道机构，一是要选择未来业绩好

的产品， 二是要给客户确定性更强的东

西，而主观策略管理人的业绩‘方差’ 往

往很大，选到优秀产品、优秀管理人的难

度较高；但选择主流量化指增产品往往大

概率不会出错，决策难度也更低。 ” 吴家

麒称。

继续在量化蓝海中奋力前行

相较于国内主观多头私募管理人平

均表现， 在2021年至2022年的A股市场

上行期和调整期，以量化指增产品为代表

的量化投资策略整体呈现出较明显的策

略优势。 在这样的背景下， 吴家麒称，其

对于国内量化投资行业的长期蓬勃发展，

依然充满信心。

他表示，目前在美国金融市场，量化

投资在全市场的占比已经达到40%以上，

而国内目前的占比为5%左右。 对比海外

发达市场的发展来看，量化投资最终将成

为金融市场中的“核心主流” 。事实上，近

几年，国内头部量化投资机构也向投资人

逐渐证明了自身的投资能力。 同时，海外

专业投资人的“长钱” 参与A股投资，也

往往更愿意投资于国内的量化产品。

从量化投资对市场的影响角度来看，

吴家麒认为，量化机构投资人通过专业的

交易和投资行为， 实际抑制了市场波动，

而不是加剧了市场波动。 “比如，近几年

国内量化投资规模越来越大，A股市场的

波动率显而易见降低了。 此外，量化投资

整体对于提升市场的有效性和流动性，同

样具有举足轻重的作用。 ” 吴家麒称。

整体而言，吴家麒指出，在当前的行

业发展红利期，量化投资一方面会使得市

场运行更加稳定，另一方面也使得投资人

的“中长期收益确定性” 更强。 在这样的

背景下，面对日趋激烈的量化投资行业竞

争，思勰投资也将继续在多个方面保持大

力度投入，在量化投资的蓝海赛道中奋力

前行。

吴家麒介绍， 自2021年规模突破百

亿元以来，公司在量化投研团队、IT系统

等方面持续进行较大的优化和提升。 其

中， 近两年公司在软硬件等IT系统的投

入，每年均保持在千万元量级规模，在另

类数据的外采上每年也达到数千万元水

平；同时，公司还从美国华尔街主流投资

机构引入多位经验丰富的投研人员，以及

擅长“另类数据研究” 的相关人员。

吴家麒表示，随着量化投资行业“越

来越卷” ，同业机构在相同信息上的挖掘

也越来越深，在这方面做到信息不对称的

优势正变得越来越难。 因此，除了在各类

传统因子、传统数据“挖井深度” 的比拼

之外，近两年思勰投资也逐步加大在另类

数据等“新水井” 挖掘上的投入。 而这不

仅是同业新的竞争门槛，很大程度上也是

公司过往所积累的一大竞争优势所在。吴

家麒透露，在另类数据领域，包括过往与

合作伙伴的沟通和协作开发，以及在精细

化处理研究成果方面的积累，都成为公司

打造竞争“护城河” 的关键发力点。

从长期来看，吴家麒认为，对于任何

一家资管机构而言，基业长青、行稳致远

都是所有机构的长期追求， 但最重要的

还是要认识到， 所有生存发展的路都需

要“一步步走出来” 。 从这个角度来看，

“量化投资机构生存的核心，一方面，是

能够留住优秀的人， 进而能够在策略上

做到优秀；另一方面，在面向客户的‘经

营’ 上也应当做到稳健和多元化，能够

真正在合适的时点向客户推荐合适的产

品， 真正为客户创造长期良好的投资回

报。 ” 吴家麒称。

思勰投资吴家麒 ：

多维度打造核心竞争力 构建量化投资“护城河”

本报记者 王辉

从2016年成立，到2021年年底规模突破百亿元，再到今年公司团队突破百人，思勰投资自创立以来的发展历程始终延续“行稳致远” 的成长步伐，并两次荣获私募金牛奖项。

在今年A股市场整体复苏向上的背景下，思勰投资创始合伙人、总经理吴家麒日前在接受中国证券报记者专访时表示，作为一家坚持在多维度“锻造长板” 的头部量化投资机构，近年来思勰在投研、IT系统、合规风控等多方面正持续进行优化和提升 ，并加大在另类数据等方面的投入，继续在量化赛道的蓝海中奋力前行。 展望2023年 的A股

量化投资，吴家麒表示，今年量化指增策略将“大有可为” 。

全方位锻造竞争力

作 为 一 家 以 CTA 策 略（管 理 期 货 策 略 ） 起 家 的 大 型 量 化 投 资 机 构 ， 成 立 于 2016 年 的 思 勰 投 资 总 部 位 于 上 海 ， 公 司 三 位 创 始 合 伙 人 在 量 化 投 资 领 域 均 有 10年 以 上 的 量 化 从 业 经 验 。 在 创 立 思 勰 投 资 前 ， 公 司 投 资 总 监 陈 磐 颖 曾 在 国 际 顶 级 量 化 投 资 机 构 德 邵 基 金（D . E . Shaw） 的 期 货 量 化 交 易 部

负 责 量 化 策 略 开 发 ； 公 司 总 经 理 吴 家 麒 、 首 席 技 术 官 李 苏 苏 则 分 别 在 本 土 券 商 、 国 内 头 部 数 据 商 、 华 尔 街 知 名 投 资 机 构 的 IT部 门 等 行 业 、 领 域 有 较 长 时 间 的 从 业 履 历 积 累 ， 且 具 有 极 强 的“工 作 互 补 性 ” 。 截 至 2023 年 3 月 末 ， 思 勰 投 资 的 资 产 管 理 规 模 超 过 100亿 元 ， 员 工 人 数 突 破 100人 ， 其 中 约 一

半 为 投 研 人 员 。

吴家麒介绍，思勰投资自成立以来，以“日内CTA策略” 为起点，逐步将策略线扩展延伸到股票策略，目前公司产品线已全部覆盖量化股票、量化CTA、量化中性、高频、套利等各类主流量化投资策略类型。 在投研团队的框架上，思勰投资更“偏向于一个整体化的架构” ，并主要划分了四个策略环节组，包括价量因子组、基本面和 另类数 据因

子组、算法交易组和策略组合组。

“公司在量化投研上的核心理念，就是要用一套比较自洽的、科学的纯量化方式搭配我们这套投研体系。 ” 吴家麒称。 首先，公司的整体投资方法论、量化模型，要能够自洽，要基于底层的投资逻辑。 其次 ，思勰一直致力于让公司的投研体系与同业能够保持一定的低相关性或者独立性。 吴家麒强调 ，正是由于思勰投资在量化投研上的独立

性，公司在投研团队的搭建和优化完善上，更多会通过自主培养或外部招聘，寻找真正能够认同公司方法论的优秀人才，这使得公司自创立以来一直保持业内较强的团队稳定性。

正如思勰投资在创立时公司名称的由来，“勰” 字本义为“同思之和” 、三人协力则为“勰” ，吴家麒表示，除了在投研方面的独立思考和精益求精的打磨之外，公司在合规风控、产品运营、财务 、人力资源管理、交易运维等与公司发展密切相关的各个主要方面，都坚持以同业内的高要求，来保证公司各个关键环节的高水准。 例如 ，公司的合规

风控部门负责人此前为国内一家知名金融投资业务领域律所的合伙人，近两年陆续对公司网下打新、内控、交易等多方面进行精细的合规梳理；公司的财务负责人此前为一家上市公司的财务总监，全面负责思勰的财务规划、财务分析；公司的招聘负责人，此前也是国内大型人力资源机构的资深金融猎头。 对此，吴家麒称，决定一家量化投资机

构能否持续生存 、能否发展壮大，不仅要依靠优秀的人才团队、强大的策略研发迭代能力，内部治理、合规风控等方面同样极为重要。

量化指增将大有可为

受 宏 观 经 济 复 苏 、 市 场 风 险 偏 好 修 复 等 多 方 面 积 极 因 素 影 响 ， 今 年 以 来 ， A 股 市 场 在 一 季 度 整 体 迎 来 较 好 开 局 。 吴 家 麒 表 示 ， 今 年 对 于 权 益 投 资 而 言 ， 市 场 的 共 识 大 致 可 以 概 括 为 两 大 方 面 ， 一 是 国 内 经 济 的 复 苏 ， 二 是 美 联 储 加 息 步 入 尾 声 。 虽 然“复 苏 的 幅 度 ” 、“加 息 结 束 的 时 点 ” ， 都 还 存

在 不 确 定 性 ， 但 这 两 方 面 利 多 因 素 一 定 会 利 好A 股 市 场 ， 并 且 有 助 于 提 升 市 场 活 跃 度 。 在 此 背 景 下 ， 经 过 2021 年 、 2022 年 连 续 两 年 领 先 于 主 观 多 头 策 略 的 表 现 之 后 ， 今 年 的 量 化 策 略 产 品 尤 其 是 量 化 指 数 增 强 类 产 品 ， 依 然 值 得 期 待 。 而 自 去 年 四 季 度 以 来 ， 思 勰 投 资 也 在 渠 道 端 持 续 对 外 主 推 量 化

指 增 类 产 品 。

以中证500量化指增产品为例，吴家麒表示，即便经过今年以来的一轮上涨，目前中证 500指数的市盈率水平依然处于近十年25%左右的较低历史分位，而A股市场的整体估值也处于历史偏低水平。 在这样的背景下 ，一方面，国内经济复苏、全球金融市场在货币流动性环境方面的改善，有利于市场在贝塔方面的表现；另一方面，即 便市场 的

“贝塔” 没有那样突出，市场活跃度提升也会有利于优秀量化投资机构的策略发挥 。

作 为 一 名 量 化 投 资 的 老 兵 ， 对 于 近 年 来 A 股 市 场 自 身 的“进 化 ” ， 吴 家 麒 也 有 其 独 特 的 观 察 思 考 ，“以 今 年 A 股 市 场 个 股 剧 烈 分 化 的 行 情 来 看 ， 不 少 主 观 多 头 策 略 的 管 理 人 可 能 会 抱 怨 行 情 走 得 太 快 ； 我 认 为 之 所 以 市 场 行 情 走 得 太 快 ， 主 要 原 因 是 信 息 的 传 播 效 率 和 速 度 要 比 以 前 快 很 多 。 ”

在他看来，随着近年来外资的持续大量流入，以及A股市场的机构化程度越来越高，专业投资人及机构投资人的占比正变得越来越大，市场的有效性也越来越强。 随着注册制等市场制度层面的改革优化，对比海外经验，个股持续分化也将成为常态。 而这样的市场变迁趋势和交易环境变化，也势必使得量化选股策略能够更好地发挥 。

此外，吴家麒还认为，从过往几年资管行业的经验来看，量化指增策略产品也是最适合渠道机构做代销的产品类型。 “作为渠道机构，一是要选择未来业绩好的产品，二是要给客户确定性更强的东西，而主观策略管理人的业绩‘方差’ 往往很大，选到优秀产品、优秀管理人的难度较高；但选择主流量化指增产品往往大概率不会出错，决策难

度也更低 。 ” 吴家麒称。

继续在量化蓝海中奋力前行

相较于国内主观多头私募管理人平均表现，在2021年至2022年的A股市场上行期和调整期，以量化指增产品为代表的量化投资策略整体呈现出较明显的策略优势 。 在这样的背景下，吴家麒称，其对于国内量化投资行业的长期蓬勃发展，依然充满信心。

他表示，目前在美国金融市场，量化投资在全市场的占比已经达到40%以上，而国内目前的占比为5%左右 。 对比海外发达市场的发展来看 ，量化投资最终将成为金融市场中的“核心主流” 。 事实上，近几年，国内头部量化投资机构也向投资人逐渐证明了自身的投资能力 。 同时，海外专业投资人的“长钱” 参与A股投资，也往往更愿意投资于

国内的量化产品。

从量化投资对市场的影响角度来看，吴家麒认为，量化机构投资人通过专业的交易和投资行为，实际抑制了市场波动，而不是加剧了市场波动。 “比如，近几年国内量化投资规模越来越大，A股市场的波动率显而易见降低了。 此外，量化投资整体对于提升市场的有效性和流动性，同样具有举足轻重的作用。 ” 吴家麒称。

整体而言 ，吴家麒指出，在当前的行业发展红利期，量化投资一方面会使得市场运行更加稳定，另一方面也使得投资人的“中长期收益确定性” 更强。 在这样的背景下 ，面对日趋激烈的量化投资行业竞争，思勰投资也将继续在多个方面保持大力度投入，在量化投资的蓝海赛道中奋力前行。

吴家麒介绍，自2021年规模突破百亿元以来，公司在量化投研团队、IT系统等方面持续进行较大的优化和提升。 其中，近两年公司在软硬件等IT系统的投入 ，每年均保持在千万元量级规模，在另类数据的外采上每年也达到数千万元水平 ；同时，公司还从美国华尔街主流投资机构引入多位经验丰富的投研人员，以及擅长“另类 数据研 究 ” 的

相关人员。

吴家麒表示，随着量化投资行业“越来越卷 ” ，同业机构在相同信息上的挖掘也越来越深，在这方面做到信息不对称的优势正变得越来越难 。因此，除了在各类传统因子、传统数据“挖井深度” 的比拼之外，近两年思勰投资也逐步加大在另类数据等“新水井” 挖掘上的投入。 而这不仅是同业新的竞争门槛，很大程度上也是公司过往所积累的

一大竞争优势所在。 吴家麒透露，在另类数据领域，包括过往与合作伙伴的沟通和协作开发，以及在精细化处理研究成果方面的积累，都成为公司打造竞争“护城河 ” 的关键发力点。

从 长 期 来 看 ， 吴 家 麒 认 为 ， 对 于 任 何 一 家 资 管 机 构 而 言 ， 基 业 长 青 、 行 稳 致 远 都 是 所 有 机 构 的 长 期 追 求 ， 但 最 重 要 的 还 是 要 认 识 到 ， 所 有 生 存 发 展 的 路 都 需 要“一 步 步 走 出 来 ” 。 从 这 个 角 度 来 看 ，“量 化 投 资 机 构 生 存 的 核 心 ， 一 方 面 ， 是 能 够 留 住 优 秀 的 人 ， 进 而 能 够 在 策 略 上 做 到 优 秀 ； 另 一

方 面 ， 在 面 向 客 户 的‘经 营 ’ 上 也 应 当 做 到 稳 健 和 多 元 化 ， 能 够 真 正 在 合 适 的 时 点 向 客 户 推 荐 合 适 的 产 品 ， 真 正 为 客 户 创 造 长 期 良 好 的 投 资 回 报 。 ” 吴 家 麒 称 。

简介

吴家麒，复旦大学数学硕士、数学学士，思勰投资总经理，16年量化投资管理从业经验 。 积累了广泛的量化策略行业经验，包括多种量化策略开发、金融数据的生产和应用，以及量化产品结构设计。 在创立思勰投资前，曾在券商研究所负责金融工程研究。


